

# EL SOCIALISTA

### ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 634. TELÉFONO 4.482. Precios: Cuarta plana, 30 cént. Una, Fomento plana: Moderna, 8 cént. Sección, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

#### LA NUEVA COMISIÓN

### Sin propósito de enmienda

En un momento verdaderamente solemne, cuando todos los diputados catalanes se levantaron de sus escaños y abandonaron este pobre y miserable Parlamento español, el conde de Romanones, del cual sus más exaltados aduladores apenas pueden decir que es hombre travieso, se indignó mucho, porque, según él, ya estaba todo arreglado; iba a proponer nada menos que el nombramiento de una Comisión para estudiar el problema de la autonomía catalana.

Esperaba la gente, dada la importancia del instante, un discurso, si no profundamente doctrinal, de comprensión del problema que se planteaba, unas palabras que responderían a un criterio propio de apreciación personal, que no en vano se está al frente de una nación y se orienta a un partido. El conde encontró más cómodo la nominación de esa Comisión que nació muerta.

Y otro buen día se alzó el Sr. Gasset con la exagerada pretensión de presentar a la Cámara una cuestión de trascendencia máxima, un tema de importancia decisiva, el que se refiere a la constitución de una Sociedad de naciones, y pronunció un discurso de compromiso, pensosamente amasado con recortes periodísticos, y del que no podía elogiarse ni siquiera el método.

Entonces se levantó también nuestro ministro de Estado e insistió la posibilidad del nombramiento de una Comisión que estudie el informe sobre materia tan fundamental.

Cualquiera diría, viendo esta propensión del presidente del Consejo a nombrar Ponencias y Comisiones que estudien, que éste considera anticonstitucional en un jefe de Gobierno todo lo que sea examen, estudio y afán de comprensión de los grandes problemas nacionales.

Nuestra democracia no llega a tanto, y le permitimos que use ampliamente del derecho que tiene a enterarse de las cuestiones que afectan a la gobernación del Estado.

A la vista tenemos la lista de las personalidades que han de formar la nueva Comisión encargada de estudiar el caso de la Sociedad de naciones: son las mismas de la extraparlamentaria, las de los fracasos rotundos, que colocan, en un alarde de vanidad, detrás de sus nombres simbólicos, la relación de los importantes cargos que han desempeñado.

Todos son ex ministros, diputados, subsecretarios, académicos, grandes de España, etc., etc. El grupo de fracasados insignes, que pasaron por los ministerios sin dejar otra huella de su actuación que esas que sólo los héroes de Conan-Doyle, campeones de lo que llaman policía fina, son capaces de percibir.

Don Valeriano Weyler, este distinguido militar que, soñando revivir la epopeya clásica, pedía 25.000 hombres para invadir los Estados Unidos, ex ministro, senador del reino, jefe del Estado Mayor, forma parte de la flamante Comisión, y habrá de ver qué cosas pensará de la Sociedad de Naciones este hombre, representante genuino de una escuela bélica muerta en todas partes, de una mentalidad que sobrevive a los desastres que determinó.

Apenas si en la lista de personajes se encuentran dos hombres modernos, preparados, dignos por su obra y por sus ideas de figurar en una Ponencia llamada a resolver sobre la más grande obra que pueden acometer las burguesías del mundo.

La juventud también tiene representación, y en la Comisión figurará el Sr. González Hontoria.

En fin; seguimos, como siempre, dirigidos por los incapaces de siempre, sordos a las advertencias que nos llegan de fuera, obstinados en exaltar a todas las personas que nos llevaron al abismo, y que hicieron de este pueblo un país lamentable, abúlico, sin fuerza siquiera para barrer en un gesto salvador a todos, esos políticos que arrastran, con la relación de los altos cargos que desempeñaron, su acta de acusación.

Siempre hemos sido un poco escépticos en lo que se refiere a la realización de la idea wilsoniana de la Liga de naciones. En un régimen capitalista esas soluciones de armonía y de derecho nos parecen perfectamente irrealizables, pero admiramos el intento y apoyaremos cuanto se haga por darle plasticidad.

Hombres de doctrina, de momento, no nos obstinamos en que las cosas y los hechos se acoplen exactamente a nuestras

concepciones. Ojalá se logre establecer un régimen de derecho entre las naciones que haga imposibles las guerras; pero nosotros, socialistas, creemos que este resultado, y la realidad próxima dará la razón a quien la tenga, no se obtendrá hasta que los pueblos venzan a sus oligarquías burguesas y hagan carne nuestros principios de solidaridad universal.

Mientras eso llega, y no está muy lejos, estimularemos todo lo que signifique progreso, y no cabe duda que esta Federación internacional supone uno y muy grande.

Pero sobre esto ya volveremos otro día: nuestra intención era hoy señalar el desmedido deseo que nuestro buen conde tiene de que los demás estudien y la antinomia que resulta de que para tan angusta función se nombre siempre a los que jamás estudiaron nada, porque las más elocuentes enseñanzas resbalaban por sobre su cerebro petrificado.

#### Las huelgas en Barcelona

**Actividad sindicalista.**  
BARCELONA, 13.—Ayer mañana se ha celebrado un mitin societario en el teatro del Bosque, organizado por la Federación local de entidades obreras, de carácter sindicalista.

Presidió el compañero García, e hicieron uso de la palabra los propagandistas Peñaña y Salvador Seguí, y otros oradores, todos los cuales hicieron constar su protesta contra el proceder de los patronos, que se muestran contrarios a las organizaciones obreras. Hicieron constar también que se acordó atender contra la vida de algunos significados sindicalistas.

Dijeron que Cambó estaba enterado perfectamente de lo ocurrido en este acto. Los obreros catalanes no piensan en el atentado personal para conseguir sus legítimas reivindicaciones, y las organizaciones sindicalistas tienen por objeto alcanzar las mejoras que necesitan en el orden moral y material.

Asistió numerosa concurrencia, y el mitin terminó en medio de gran entusiasmo, sin que ocurriese ningún incidente en la sala, ni durante el desfile, que coincidió con el de los somatenes.

Las autoridades habían adoptado grandes precauciones.

**Contra las represalias patronales.**  
BARCELONA, 13.—El Comité de la Federación local ha dirigido un ruego a todos los Sindicatos que tengan sospechas de que los patronos van a tomar represalias contra sus obreros, aconsejándoles que pasen por la secretaría del Comité, a fin de informar a la Comisión del mismo que ha de redactar un manifiesto.

Los contramaestres de fábrica que constituyen la Sociedad «El Radium» acordaron que, mientras se decida si dicha entidad entra o no en el Sindicato único de la Federación, se nombre una Comisión encargada de resolver los incidentes que puedan producirse.

**Conquistando mejoras.**  
BARCELONA, 13.—Ha quedado resuelto el conflicto planteado por los cerrajeros y los ebanistas.

Se concede un aumento en sus haberes, y en caso de accidente cobrarán el jornal entero.

La casa Sabadell y Henry ha concedido la jornada de ocho horas y el aumento de jornal a sus obreros.

Igual mejora ha concedido la casa Talleres Herter, Sociedad anónima, y, además, el jornal íntegro en caso de accidente de trabajo.

**Huelga en Manlleu.**  
BARCELONA, 13.—En Manlleu se han declarado en huelga los trabajadores de la fábrica Llançostera.

**El Sindicato de la alimentación.**  
BARCELONA, 13.—Las diversas Secciones del ramo de alimentación han celebrado ayer mañana una asamblea en el Centro Autonomista de Dependientes de Comercio.

Concurrieron unos 800 asociados, acordando reanudar la discusión de las bases para la constitución del Sindicato único en una próxima reunión.

**Conflicto ferroviario resuelto.**  
SALAMANCA, 12.—Ha regresado de Oporto el director de la Compañía ferroviaria de Salamanca a la frontera, después de haber conferenciado con el Consejo de Administración de la Compañía sobre las reclamaciones formuladas por los empleados y obreros.

Después de haber conferenciado con el gobernador civil, dió cuenta de las concesiones que hará la Compañía.

Estas concesiones son: Creación de una caja de pensiones, que la Compañía subvencionará con el 2 por 100 del aumento de las tarifas concedido por el Estado español, y aceptación de las demás peticiones hechas por los obreros y empleados.

Estos se reunieron en asamblea, y acordaron aceptar las concesiones que hace la Compañía.

Los acuerdos de la Compañía y de los empleados y obreros de la misma alejan el temor de que se declare la huelga.

#### LA POLÍTICA

##### El rey y Romanones.

Esta tarde ha regresado a Madrid el jefe del Gobierno, que pasó el día de ayer en La Granja de caecería con el rey.

Tal vez, a falta de otros motivos de mayor interés, las conversaciones en los Centros políticos han girado especialmente alrededor de la conversación que haya podido haber entre D. Alfonso y el conde de Romanones, no faltando quienes concedan importancia política a tal entrevista.

Lo cierto es que vivimos un ambiente de desorientación ante circunstancias muy dignas de que los gobernantes mediten, y nada de particular hay en que la preocupación embargue muchos ánimos.

**Las sesiones de Cortes.**  
Los que dicen conocer los propósitos del jefe del Gobierno atribuyen a éste el propósito de que las sesiones de Cortes reanuden sus tareas el próximo día 21, en cuyo día, aprovechando una pregunta que le ha anunciado el diputado Sr. Barcia, el conde de Romanones pronunciará un discurso acerca de política internacional que ponga de manifiesto la posición del Gobierno.

**Consejo de ministros.**  
Para última hora de esta tarde estaba convocado el Consejo de ministros.

El conde de Romanones informará a sus compañeros de Gabinete de los trabajos realizados por la Comisión extraparlamentaria.

También existe el propósito de ocuparse de la confección del Presupuesto.

**El gobernador de Barcelona.**  
El Sr. González Rothwos ha aplazado su regreso a Barcelona, saliendo en el expreso de esta noche.

**Romanones, en el Ateneo.**  
El próximo sábado, 18, tomará oficialmente posesión de su cargo de presidente del Ateneo el conde de Romanones.

Con este motivo leerá un discurso, cuyo tema es «La transformación de los partidos políticos en España».

**Lo que dicen los conservadores.**  
No acompaña la suerte de algún tiempo a esta parte a las informaciones de *La Epoca*. Se empeñó en negar la divergencia en el partido conservador, surgida por la actitud del Sr. Sánchez de Toca en el asunto de la Comisión extraparlamentaria, y, con efecto, de tal escisión se ha convenido todo el mundo; trató el órgano de la idoneidad de convenir a la opinión de que no se han celebrado reuniones de ex ministros en casa del Sr. Dato, diciendo que no era que se reunían, sino que coincidían, y nadie creyó a la vieja gaceta; es más, llegó a negar que el Sr. Dato tuviera propósitos de visitar al conde de Romanones, y publicaba tal noticia después de haberse celebrado tal visita. Y, por último, rectificó que el jefe del partido conservador tuviera propósito de hablar en las Cortes, y ahora se rumorea lo contrario.

Y es que *La Epoca*, en su testarudez de vieja grulla, no se aviene tan fácilmente a la realidad que los hechos le presentan.

He aquí algo de lo mucho que dicen los propios partidarios de Dato:

Se dijo ayer en los Centros políticos que es cosa acordada y resuelta en las últimas reuniones que han celebrado los ex ministros conservadores que el Sr. Dato inicie o intervenga en el debate político que ha de plantearse cuando las Cortes reanuden sus tareas.

Los conservadores conceden gran importancia al discurso que ha de pronunciar su jefe en el Congreso, y anuncian que tendrá trascendencia política; es más, aseguran que los días del Gabinete Romanones están contados.

El Sr. Dato—dicen sus amigos políticos—repetirá en el Parlamento la parte esencial del discurso que ha de pronunciar ante las minorías parlamentarias conservadoras en la reunión que celebrarán mañana y ocho horas antes de que las Cortes reanuden sus sesiones.

Los puntos esenciales del discurso del Sr. Dato—siguen hablando sus amigos—serán: El partido conservador, contra lo que afirman sus detractores, no ha perdido fuerza; antes por el contrario, cada día se robustece más y cuenta con elementos más que suficientes para ser un verdadero instrumento de gobierno. Insistirá en que está muy capacitado para gobernar, y afirmará que solamente los elementos políticos que tratan de hacer política disolvente son los interesados en anunciar y proclamar la disolución del partido.

Declarará que habla en nombre de dos millones de españoles conscientes, y que éstos, y con ellos los elementos directores del partido conservador, entienden y estiman que es desacertada y perjudicial para España la política que han desarrollado en estos últimos dos años los distintos Gobiernos que han estado encargados del Poder.

Censurará los procedimientos que éstos han seguido en la política económica y social, y trazará el programa que se propone desarrollar el partido conservador, no sólo en lo que afecta a la política económica, sino también en la del régimen autónómico.

He ahí—según los amigos del Sr. Dato—los extremos más importantes de los dos discursos que ha de pronunciar su jefe en plazo muy breve.

Innecesario es decir que si estos anuncios tienen confirmación, la crisis ministerial será fulminante, puesto que el conde de Romanones ha dicho muy recientemente que tan pronto como alguna minoría monárquica de importancia ofrezca en el Parlamento una solución, inmediatamente se trasladará al Palacio para presentar al rey la dimisión de todo el Gobierno.

#### La ambición de los patronos

ELCHE, 12.—A pesar de haberse entrevistado con el Gobierno Comisiones de aquí para resolver el problema de las exportaciones, a fin de que hubiera trabajo para los obreros alpagateros, nada se ha resuelto, y el hambre y la miseria aumentan de manera alarmante.

Los patronos se niegan a fabricar y no quieren gastar las primeras materias, que llenan sus almacenes, para seguir las alternativas del alza y baja de los precios en el mercado.

Esta actitud agrava el conflicto, y no sería extraño se lanzara a los trabajadores, por esta medida ambiciosa, a soluciones violentas.—C.

**Huelgas en el extranjero.**  
Desórdenes graves en la Argentina.—Huelga general.—Los huelguistas luchan contra las tropas.

BUENOS AIRES, 13.—El general Dellepiane asumió la dictadura militar contra los huelguistas, después de dos tentativas para apoderarse del cuartel general de policía.

Este acto de Dellepiane no se considera como de hostilidad al presidente.

Durante todo el día del viernes hubo en varios sitios de la ciudad, encuentros entre la policía, las tropas y los huelguistas, resultando numerosos muertos y heridos.

La huelga se extiende a toda la Argentina.

Marinos de los barcos de guerra patrullan por la ciudad ayudando a las tropas y a la policía.

Los radicales movilizaron 10.000 hombres para ayudar al Gobierno.

El fuego de fusilería continuó desde ayer por la tarde hasta media noche, hora a la cual se extinguió gradualmente.

El general Dellepiane ordenó a la Comisión de huelga que le someta antes del mediodía la lista de las reivindicaciones que exigen se satisfagan para cesar la huelga.

El Gobierno está preocupado por la agitación obrera.

El Centro de navegación transatlántico, representando 42 Empresas de diferentes naciones, decidió el locaut.

Las operaciones del puerto están completamente paralizadas.

Las Corporaciones obreras han declarado la huelga general en toda la República Argentina.

Han suspendido el servicio los ferrocarriles de la Central Argentina y del Oeste.

Fuerzas compuestas por marinos de los barcos de guerra siguen dispuestas a prestar la ayuda que sea necesaria en las presentes circunstancias.

La huelga toma caracteres sediciosos. La iglesia del Sagrado Corazón ha sido saqueada y han sido desvalijados varios depósitos de armas.

Las tropas tienen consignas severas, y ha habido algunas víctimas.

Durante el curso de las colisiones han sido incendiados el automóvil del jefe de policía y varios tranvías por los huelguistas.

La situación, en general, es muy grave.—C.

**La huelga de Nueva York.**  
NUEVA YORK, 13.—Continúa la huelga de descargadores de barcos del puerto, a pesar de todos los esfuerzos realizados para llegar a una solución, que mejora también la situación de la isla de Manhattan, que es bastante grave a consecuencia de la falta de artículos alimenticios.

El viernes por la tarde las autoridades declararon que no era probable la intervención del Gobierno, al menos por el momento, y que solamente lo haría en el caso de que la huelga dificulte el funcionamiento de los servicios gubernamentales.

El presidente Wilson invita telegráficamente a la Oficina de Control del Trabajo en tiempo de guerra a que tome a su cargo el asunto de la huelga del puerto de Nueva York.

Al formular esta decisión, Wilson se declara convencido de que dicha Oficina y los ministerios de la Guerra y Marina harán uso de sus poderes para hacer ejecutar la decisión, y cree que el patriotismo obligará a los armadores particulares a aceptar las proposiciones de la Oficina de Control.—C.

#### AGITACIÓN EN BARCELONA

### El problema de la autonomía

**Discurso de Ventosa en la Liga.**  
BARCELONA, 13.—En la junta general celebrada por la Liga regionalista, el ex ministro Sr. Ventosa hizo unas declaraciones políticas, de las cuales sólo recogemos una síntesis.

«En el bienio que comenzamos será resuelta la cuestión de la autonomía. Esto no es un don del cielo, sino un derecho indiscutible, y si los catalanes la queremos con voluntad, la tendremos, y Cataluña ocupará de nuevo su puesto entre los pueblos libres».

A raíz de la presentación al Gobierno de la petición de autonomía—que es, a su juicio, un capítulo más de ese mensaje permanente que desde hace años eleva Cataluña, entre otras manifestaciones de su vida, reclamando su libertad—se ha producido una campaña de recelos, de insultos y de violencias contra Cataluña. En medio de esta campaña, cuando seguía nuestra actuación, se ha publicado el decreto nombrando la Comisión extraparlamentaria para resolver el problema.

Nosotros hubiéramos ido a la Comisión no a regatear, sino a plantear los puntos esenciales del problema; pero ante la campaña de intrigas que se había despertado alrededor de la Comisión, y ante la abstención de algunos elementos, como los conservadores, decidimos los regionalistas abstenernos, y lo que ha pasado luego en la Comisión demostró que esta medida ha sido muy acertada.

A la vez que funciona aquella Comisión, vuelven a pensarse en vigor todas las habilidades de la vieja política española, y se resucitan tópicos absurdos, como aquel de que la autonomía municipal ha de ser la base de la autonomía integral, que es como si dijéramos que para la consecución de la autonomía integral ha de servir de base la libertad de cultos».

En las deliberaciones de la Comisión se discute lo que debe darse a Cataluña, sin tener para nada en cuenta la opinión de Cataluña.

Los que discuten dicen que no se nos puede conceder un privilegio que la autonomía que se concede a Cataluña debe ser igual para todas las regiones, y esto produce el mismo efecto que produciría una familia que tuviera varios hijos y que no quisiera hacer un traje al mayor si no pudiera hacerlo igual, de la misma medida y empleando la misma cantidad de tela, para los demás hijos más pequeños».

La autonomía ha de concederse sin regateos. Necesitamos la autonomía para Cataluña, y las ideas de Wilson demuestran la razón que les asiste a los catalanes. Si nuestra generación no cumpliere con su deber, merecería el vilipendio de las generaciones venideras.

Es necesaria la autonomía para que podamos resolver la cuestión social, que ha llegado al punto de gravedad en que se encuentra por la apatía de los Gobiernos, y, además, para resolver la cuestión de la enseñanza, que nos pertenece, que es nuestra».

Habló de los peligros de una Revolución social, que asusta a los timoratos, y que será más pequeña cuanto más grande sea la inquietud del ideal nacional, porque, generalmente, los gérmenes del revolucionarismo social se desarrollan donde no se siente esa idealidad.

Negó que los regionalistas están entregados a los republicanos, como en otro tiempo se dijo que estaban entregados a Maura.

Hemos de dar la batalla, planteándola en la ocasión y en el terreno en que nuestros esfuerzos resulten menos estériles».

Pensando en la labor del pasado, acabó el Sr. Ventosa diciendo:

«Esperamos que en nuestra próxima reunión podamos celebrar la consecución de la autonomía regional.»

**Manifestaciones ante la Liga española.**  
BARCELONA, 13.—Ayer tarde se han producido los incidentes que se originaron por la mañana junto al local de la Liga patriótica española, en la rambla de Canaletas.

En la rambla del Centro, de un grupo de manifestantes partieron varios disparos, siendo detenido un individuo vestido de paisano, que después de declarar en la Delegación del distrito fue dejado en libertad.

**Confianza societaria en Sevilla.**  
SEVILLA, 13.—Organizado por la Sociedad de chóchos, se ha celebrado un interesante acto en el Centro Republicano, que ha consistido en una conferencia dada por el compañero Rives Moyano, presidente de la Casa del Pueblo de Madrid.

Definó el compañero Rives la acción de la Unión General de Trabajadores en el aspecto de la lucha sindical, económica y política, haciendo historia de las persecuciones sufridas por el organismo nacional, destacando la vitalidad actual y demostrando la eficacia de la táctica para conseguir una legislación obrera benéfica y que coopere a reivindicar los derechos de los trabajadores.

El local, lleno completamente de público, que aplaudió y felicitó al conferenciante.—Cardenal.

#### ACTOS CIVILES

Esta tarde ha fallecido en Madrid la preciosa niña de seis años Concepción García, hija de nuestro estimado compañero Eustasio García, afiliado a la Agrupación y dependiente de la Cooperativa Socialista.

El entierro se verificará mañana, martes, a las dos de la tarde, desde la calle de Lavapiés, 17, al cementerio civil.

Acompañamos al compañero Eustasio y a toda la familia en el dolor de tan irreparable pérdida.



La nueva Europa

El Consejo de guerra Interaliado.

PARIS, 12.—A las tres de la tarde de hoy, domingo, se ha reunido en el ministerio de Negocios extranjeros el Consejo superior de guerra interaliado.

En Alemania.—Las tropas que entraron en Berlín.

NAUEN, 13.—Un contingente de 18.000 soldados, al mando del coronel Deetjen, entró el día 11 en Berlín, procedente del Suroeste. Se agruparon ante la Cancillería nacional, donde el comisario Ebert pronunció un discurso, en el que dijo: «Os agradezco la labor de sacrificio realizada en los últimos días, que demuestra que os colocáis todos al lado de la República y del Gobierno provisional. Nuestra misión será impedir que sean perturbadas las elecciones de la Asamblea Nacional por elementos insensatos. La Asamblea será la expresión de la libre voluntad popular. Habrá que decidir sobre el futuro del pueblo alemán. Una minoría feroz se opone a la violencia a toda libertad. De ser necesario, nosotros volveremos a la razón por la violencia a esos grupos.»

A esto contestó el jefe de las tropas: «Esperamos que nuestra actitud no deje de causar impresión en aquellos elementos que perturban el orden y la tranquilidad. El Gobierno quiere oponerse a estos elementos por todos los medios, y yo espero que no esté lejano el día en que vuelva el orden a reinar en la ciudad. Si el día 19 se intentan perturbaciones sabremos impedirlo.»

Los espartacos afluyen a Prisiones.—Los espartacos afluyen a Berlín.

NAUEN, 13.—La prensa de Berlín comunica la detención de Ledebour y Ernest Meyer, jefes de los socialdemócratas independentes.

En un mitin se ha declarado que los espartacos de todo el país se dirigen hacia Berlín. A pesar de los temores expresados, no ha dado resultado la propaganda realizada, en los cuarteles de Berlín.—C.

La lucha contra los espartacos.—Se dice que Radek y un hijo de Liebknecht están presos.—Información oficiosa.

NAUEN, 13.—Las formaciones cerradas de tropas alemanas republicanas que el sábado intervinieron en la lucha contra los abusos de los espartacos hicieron una labor completa.

Fueron limpiados los nidos de espartacos de los barrios de los periódicos, tras vivas luchas, siendo éstos entregados a sus propietarios, lo mismo que la Agencia Wolff.

El número de víctimas es, desgraciadamente, muy elevado, no habiéndose podido hilar hasta ahora con exactitud.

El número de víctimas fue aumentado por los actos de los espartacos que asaltaron a los centinelas y los fusilaron. Se aseguran que siete soldados del Gobierno perecieron de esta manera. Las tropas gubernamentales respondieron forzosamente con represalias a tales actos.

Entre los detenidos se encuentra un hijo de Carlos Liebknecht, asegurándose, además, que fue también detenido el propagandista bolchevique ruso Carlos Radek. Rosa Luxemburgo se escapó, huyendo en automóvil hacia Hamburgo.

Los últimos baluartes de los espartacos son actualmente la Jefatura de policía y la fábrica de cervezas de Boetzov, en el Nordeste de Berlín.

Como la Jefatura de policía, no le parece bastante segura a Eichhorn, los espartacos trasladaron armas, municiones y víveres en grandes cantidades a la llamada fábrica de cervezas, que está en una altura y puede defenderse más fácilmente.

No ha terminado aún las luchas en la estación ferroviaria de Silesia y otros centros de comunicaciones.

No tienen estos puntos, sin embargo, la importancia del barrio de los periódicos. Corresponsal.

Desórdenes en Baviera.

BERNA, 13.—Han ocurrido graves desórdenes en Ratisbona (Baviera), durante los cuales ha habido algunos muertos y heridos.—Radio.

Otra República.

PARIS, 13.—Dicen de Metz que se ha proclamado la República en Luxemburgo. La gran duquesa se ha ido a vivir a un castillo que posee en las afueras de la capital.

Los polacos. Gobierno bolchevique en Riga.—Los ingleses sorprenden a los maximalistas.

NAUEN, 13.—El Consejo Supremo popular polaco encargó al ex diputado de la Dieta prusiana von Trampzynski de la presidencia suprema de Posenania. Tropas policas avanzan hacia Thorn y amenazan la comunicación ferroviaria entre Berlín y Rusia.

En Riga se constituyó un Gobierno de Soviets. Los bolcheviques derrotaron a la Guardia blanca.

De Finlandia llegan noticias sobre motines antibolcheviques habidos en la guardia de San Petersburgo.

barcaado en Riga inesperadamente, obteniendo un éxito contra los bolcheviques en los alrededores de la ciudad.—C.

Paderewsky, herido.

BERNA, 13.—Un despacho particular de Varsovia al National Zeitung anuncia que ayer se cometió un nuevo atentado con Paderewsky, quien resultó ligeramente herido.

Un despacho de Viena dice que el atentado contra Paderewsky se realizó dentro del hotel donde reside.

Un individuo entró en sus habitaciones y le hizo un disparo, que le hirió levemente.

Han sido detenidas varias personas.—Radio.

Los hijos de Liebknecht y Ledebour, presos.

BERNA, 13.—Según las noticias recibidas de Berlín, el Gobierno de Berlín se niega a tratar con los espartacos. Han sido hechos numerosos prisioneros de ambos bandos. Entre éstos figura un hijo de Liebknecht, y también el Sr. Ledebour Meyer, redactor del Vorwaerdt, el hijo del conocido líder independiente.—Radio.

Liebknecht continúa al frente de los espartacos.

BERNA, 13.—Según las Noticias de Basilea, Liebknecht, Rosa Luxemburgo, Radek y Eichhorn continúan en Berlín, sólidamente atrincherados en la cervecería de Retz.

Los espartacos, que ocupaban la trinchera de Thiergarten; fueron desalojados por las tropas gubernamentales.

Los aviadores espartacos lanzaron numerosas proclamas sobre el charnel general de Meabert, anunciando el sabotaje en las comunicaciones públicas para producir la caída rápida del Gobierno, impidiendo de este modo las elecciones.

Han llegado a Berlín 2.000 soldados en auxilio del Gobierno.

En Halle se han declarado en huelga los enfermeros, existiendo más de tres mil heridos que carecen de los cuidados necesarios.

En Dresden, los espartacos han asaltado la Gaceta Popular, resultando treinta muertos y heridos.

El diputado socialista minoritario Ruchle ha sido detenido.

En Múnich se ha verificado una importante manifestación frente a la estación central. La guardia disparó, matando a tres mujeres y a dos niños e hiriendo a 30 personas.—Radio.

Protesta de los ferroviarios

Asamblea en la Casa del Pueblo.

ALICANTE, 12.—En la Casa del Pueblo se ha celebrado una Asamblea magna, convocada por la Sección autonómica de ferroviarios andaluces, con la asistencia de numerosos ferroviarios de Madrid a Zaragoza y a Alicante y de la Compañía de la Marina.

Se acordó dirigir un telegrama al Sindicato y a la Federación de Empleados, dándoles amplias facultades para reclamar el aumento del 50 por 100 del sueldo, protestar de la distribución actual y declarar la huelga general, si es preciso, para conseguir sus pretensiones.

Se rechazan los aumentos que ofrece la Compañía.

MÁLAGA, 13.—Los ferroviarios de la Sección de Málaga han acordado rechazar los aumentos de sueldo concedidos por la Compañía, y protestar contra las coacciones ejercidas por los jefes para que los aumentos sean aceptados.

Terminada la reunión en que tales acuerdos fueron tomados, se trasladaron los ferroviarios al Gobierno civil para hacer entrega de las conclusiones.

El gobernador prometió transmitirlos rápidamente al Gobierno y conferenciar con el director de la Compañía, para que no se repitan las coacciones denunciadas.

PESETAS QUE VUELAN

¿Quiénes son los ladrones?

EL ASTILLERO, 11.—De las arcas municipales han desaparecido quince mil pesetas, sin que hasta la fecha hayan encontrado a los autores del robo.

Se comenta con insistencia que el diario democrático montañés El Cantábrico no dijera nada de esta cuestión, tan importante para los intereses del Ayuntamiento.

Hay quien supone que los responsables de este hecho son unos pollos bien, de los que actúan en la huelga de agosto de policías honorarios, delatores de muchos obreros avechados en esta localidad y en Guarnizo.

En una reunión del gremio de líquidos, convocada para tratar del concierto de Consumos, uno de los reunidos preguntó si se conocía el paradero de aquellas pesetas, pues con esa cantidad se podrían amorrar las cargas del Municipio.

El alcalde y varios concejales confirmaron el robo, y manifestaron que el asunto estaba en poder del gobernador para que él le dé solución.

Los comentarios que se hicieron a esta declaración fueron muy sabrosos y para todos los gustos, habiendo quien decía que mal lo había de pasar el gobernador para descubrir a los raudos, pues el cacique de Santander ya había pasado por la primera oficina de la provincia.

La opinión interesa que el gobernador dé órdenes terminantes para que zampe en la cárcel a los desaprensivos señores y no se deje engañar por las maniobras caciquiles.

Si lo hace así, el pueblo le promete dar su nombre a una de las calles de la localidad, poniéndole, en caso contrario, «La isla de las quince mil pesetas», en recuerdo de la buena administración municipal.—D. Pérez.

TRABAJADORES ENCARCELADOS

El caciquismo de Alcalá Zamora

RUTE, 12.—El día 7 del actual fueron detenidos en sus domicilios, a las once de la noche, cuatro compañeros nuestros por el supuesto delito de sabotaje en una de las líneas de este término; esta detención es de las más escandalosas que darse pueden, pues estos honradísimos compañeros son ajenos en absoluto al delito que se les imputa.

Pero no para en esto el asunto: nuestro compañero presidente Leoncio Rodríguez también ha sido detenido, sin saber hasta la fecha cuáles son las razones de su prisión.

Por lo que se desprende de estas detenciones, no es otro el fin que el de desorganizar y destruir nuestro Centro, en vista del gran incremento que va tomando; y comoquiera que el lacayo José María Roldán recibe órdenes de su amo Alcalá Zamora para ver la forma, como antes digo, de destruir nuestro Centro, recurran a estas bajas y ruidosas.

No por esto deja de funcionar el monte en la «Mano Negra», y la guardia civil, en vez de perseguir a los puntos, se dedica a atropellar y detener a honrados trabajadores.

El cabo, comandante del puesto de la guardia civil de ésta, con una pareja a sus órdenes y fusil en mano, penetró en nuestro Centro sin otro permiso y autorización que el de la fuerza bruta.

Elevamos ante el ministro de la Gobernación y el director de la guardia civil nuestra más enérgica protesta por los hechos denunciados.—C.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Mitín de obreros metalúrgicos

El Sindicato de obreros metalúrgicos ha organizado una campaña de mítines, inaugurada con el celebrado en la Casa del Pueblo ayer mañana, al cual se hallaron otros en el teatro de Goya (puente de Segovia) y en el de Maravillas, hoy, 13, y mañana, 14.

El mitin fue presidido por el compañero Pablo Sánchez, presidente de la Sociedad de obreros en hierro, interviniendo, entre otros, Luis Fernández, de la Sociedad de albañiles, y Luis López, del Sindicato metalúrgico de Madrid.

Abogaron todos los oradores por la necesidad de una urgente e intensa acción de los obreros para conseguir mejoras en las condiciones de trabajo y para contrarrestar el injurio de las Sociedades patronales, creadas para el quebrantamiento de la organización socialista.

El vocal obrero del Instituto de Reformas Sociales, compañero Santiago Pérez, aconsejó a los metalúrgicos que prosigan su labor sin titubeos ni desmayos e hizo un elogio del obrero español, dotado de una facultad de adaptación extraordinaria.

Así lo han reconocido y certificado los ingenieros y contramaestres extranjeros que han tenido a su cargo operarios españoles pensionados.

El atraso del obrero metalúrgico en nuestro país se debe—terminó diciendo—al egoísmo de los patronos, que se resisten a dotar su industria de los elementos y maquinaria modernos.

¿Descubrimiento maravilloso?

Para la obtención de oro y radio.

ALICANTE, 13.—Se dice que muy pronto se leerá en la Academia de Ciencias una comunicación del joven alicantino don Germán Botella Pérez, practicante de Medicina, en la que da cuenta de las pruebas que ha hecho para descomponer el mercurio por un procedimiento eléctrico, logrando la obtención de oro y radio.

En el domicilio del Sr. Botella se ha montado con la mayor reserva una maquinaria eléctrica muy complicada.

Se dice también que el Sr. Botella ha vendido algunas cantidades de oro en las joyerías y que hace dos meses depositó en la Delegación de Hacienda la cantidad necesaria para comprar en Almadén dos kilogramos de mercurio.

El Sr. Botella rehuye hablar de su descubrimiento, esperando el informe de la Academia.

El joven era empleado del Laboratorio municipal y recientemente renunció al cargo para dedicarse a sus estudios.

La policía valenciana

VALENCIA, 12.—De todas las plagas locales que padecemos aquí, autoridades malas e ineptas; Ayuntamiento, pésimo; Diputación provincial, amparadora de todos los caciquismos; panaderos y carboneros presidiabiles; timbas, chiratas y demás casas de juego funcionando; según las denuncias del diario de esta El Mercantil; con un ejército de jóvenes prostitutas; con todas estas lacras, que deshonran a Valencia, la ciudad de las flores, la Atenas del Mediterráneo, tonterías con que obsequian diariamente a nuestra desgraciada ciudad los melenudos reaccionarios, que, con el título de valencianistas, actúan en la política valenciana, vano recuerdo de la actuación catalanista, sería grande Valencia comparada con otra plaga: la policía, que, dicho sea de paso, es lo más inútil que pueda concebirse.

Puede de ello ser la legión numerosa de ladrones de profesión, timadores, cartaristas, gitanos y adivinadores, que han convertido nuestra capital en campo de sus operaciones.

«Qué perspicacia la de la policía! La Cámara oficial de Comercio, la Liga de propietarios, el Ateneo Mercantil, la Unión Gremial y la Junta de Obras del Puerto, en colaboración, han enviado una exposición documentada al ministro de la Gobernación pidiendo que intervenga en la policía valenciana para acabar con el vergonzoso estado actual de cosas.

Las proezas de la poli, que durante las suspensiones de garantías asaltan los domicilios obreros con heroica arrogancia, no son para describir.

Una muestra de ello: El otro día vino a Valencia el diputado socialista Daniel Anguiano.

La presencia de nuestro amigo Anguiano no trajo intriga durante el día a la policía valenciana. Y, musmeando, creyendo estar en vísperas de liquidación social, sabían los lectores dónde fueron a averiguarse?

Pues al Centro obrero de la calle de las Almas acudieron los policías, a preguntárselo al presidente de la Juventud Socialista.

Por la Revolución rusa

BILBAO, 13.—En el salón «Molino Rojo» se ha celebrado ayer mañana un mitin, organizado por Cecilio Perezagua, para explicar y difundir la idea bolcheviquista.

Hicieron uso de la palabra Perezagua y otros oradores. Ambos dedicaron frases de elogio a los revolucionarios rusos, afirmando que el movimiento no tardará en extenderse hacia otras naciones. Perezagua afirmó que es hora de inclinarse decididamente hacia el bolchevismo, única idea que puede traer al mundo la revolución social.

Como Perezagua dirigiera grandes ataques a los periódicos afadófilos, fue interrumpido por algunos de los concurrentes al mitin, que le recordaron sus campañas germanófilas. Esto originó un gran escándalo, que dio pretexto a que el representante de la autoridad obligase a hacer evacuar el local.

Manejos de la burguesía catalana

BARCELONA, 13.—Autorizado por las Sociedades obreras del Arte textil se ha dirigido al presidente del Consejo de ministros el telegrama siguiente:

«Las Sociedades abajo firmadas, en nombre de 40.000 asociados, protestan de la paralización de la industria estando la plaza abarrotada de materias primas, obedeciendo actitud clase patronal manejos políticos.»

Fabricantes quieren desórdenes públicos; clase obrera no responde de las consecuencias.—Las Juntas de «El Radinms», Sociedad de contramaestres; Sociedad de estampadores y cilindros, Sindicato único de tintoreros, Sociedad de obreros en género de punto y «La Constancia», del Arte textil, de Barcelona.

SOLIDARIDAD OBRERA

A las Agrupaciones Socialistas de agricultores

La Agrupación Socialista agrícola de Rute (Córdoba) dirige a las organizaciones agrícolas del país la siguiente proclama:

«Queridos compañeros: Desde hace cincuenta días venimos inchoando en huelga forzosa, para poder conseguir hagan cumplir los patronos las bases establecidas para la recolección de aceituna. El único recurso y resolución de estos patronos ha sido el de reconcentrar a la guardia civil y detener a nuestro presidente, Leoncio Rodríguez, y cuatro compañeros más. Comoquiera que nuestros recursos están agotados y no tenemos para sostener a nuestros dignos compañeros de prisión, rogamos a todos los compañeros hagan cuanto buenamente puedan para ayudarnos.»

Todos los donativos dirjanlos al tesorero, por giro postal, compañero Juan Luis Moyano Jiménez.»

MOROS Y FRANCESES

Rebelión marroquí.

TÁNGER, 13.—Noticias que llegan del interior hablan de que se recrudece la rebelión de las tribus limítrofes a la zona francesa, contra el jefe de Taflet, llamado Muley Embarek. Este ha proclamado la guerra santa, pasando a cuchillo a las cabillas sometidas a Francia.

Los franceses han enviado fuertes columnas.

Fuerzas rebeldes, compuestas de 1.000 bereberes, bien armados, han sido enviadas por el pretendiente Muley Hiba en auxilio del jefe, las cuales se encuentran actualmente en Bugan. Una poderosa jarka, compuesta de muchos miles de montañeses, acampa en Tzini, a las órdenes del jefe Hiba, y otro tercer grupo de fuerzas se ha dirigido a Hasan, en cuyo zoco ha entablado tiroteo con las fuerzas leales.

Emud ha sido también atacado, realizando los rebeldes continuos asaltos.—C.

COPIADORES CARTAS A 2,50

CLASIFICADORES A 3,50

ARCHIVADORES A 2,50

LIBROS PARA ACTAS Y CONTABILIDAD DE TODAS CLASES

EL ARCA DE NOÉ

CORREDORA BAJA, 50, MADRID

MOVIMIENTO SOCIAL

MÍTINES Y CONFERENCIAS

PORTUGALETE.—Se ha celebrado en el teatro de Portugalete una velada a favor de la Juventud Socialista. Se han puesto en escena las obras tituladas Carmela, del camarada Bueso, y El sezo débil, de Ramos Martín.

COMITÉS Y DIRECTIVAS

BILBAO.—La Sociedad de sastres y sastres «La Defensa», en asamblea general ha renovado su directiva, resultando elegidos: presidente, Ignacio Cuesta, y secretario, Mariano López, a quienes se dirigirá la correspondencia al local social, calle de Jardines, 10, primero.

BELMEZ.—En asamblea celebrada por la Agrupación se ha elegido la nueva Directiva, siendo nombrado presidente, Eduardo López, y secretario, Carlos Rivera, a quienes se enviará toda la correspondencia.

REUNIONES Y CONVOCATORIAS

Grupo Socialista de Chamberí.

Mañana, martes, a las ocho y media de la noche, y en el local del Grupo de jóvenes socialistas, calle de Arango, número 6, dará una conferencia el compañero Merino Gracia, acerca del tema «El Partido Socialista italiano ante la guerra».

Esta conferencia fue suspendida el jueves pasado en señal de duelo por la muerte del compañero Herreros.

CASA DEL PUEBLO

Los ferroviarios del Norte.

Anoche, en la Casa del Pueblo de Madrid, celebraron asamblea los ferroviarios de esta Sección, afectos al Sindicato Norte, para examinar la memoria y orden del día que han de discutirse en el próximo Congreso nacional.

Se apreció en sus diversos aspectos la importancia que para la organización tiene la celebración de este Congreso, que ha despertado extraordinario interés en la clase ferroviaria.

Fueron elegidos para representar dicha Sección en el Congreso los compañeros Felipe R. Pellico, F. Conde, Eloy Cano, y para suplente, Ernesto Solís Marta.

A los jóvenes de las Artes del libro y del periódico.

Se niega a todos los jóvenes tipógrafos, impresores, encuadernadores, litógrafos, fotográficos, etc., que pertenecen a la Sociedad de su oficio, se presenten el martes, día 14, a las nueve y media de la noche, por la secretaria número 14 de la Casa del Pueblo, El monte, 2, para ponerles al corriente de un asunto que les interesa.—La Comisión.

Grupo previsor de albañiles.

Se pone en conocimiento de los afiliados a este Grupo que el día 15 de enero, a las seis de la tarde, deben asistir a la reunión que se celebrará en la secretaria de albañiles para tratar un asunto de gran interés.

Reuniones para mañana.

El salón pequeño: A las nueve de la noche, Vendedores ambulantes.

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos.

La verdad de la mentira.

ESPAÑOL.—A las seis. Todo lo vence el amor o la pata de cabra.—A las diez. Todo lo vence el amor o la pata de cabra.

TEATRO DEL CENTRO.—A las cinco y media. Primer concierto por la orquesta Turina.—A las diez y media, Pápa Lebonnard.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto. La corte de los gorriones.—A las diez y cuarto. De pesca y la corte de los gorriones.

APOLO.—A las seis y cuarto. El niño judío y El chiquillo.—A las diez, Molinos de viento y En Sevilla está el amor.

CERVANTES.—A las seis y cuarto. La venganza del ajusticiado.—A las diez y cuarto, La venganza del ajusticiado.

COMICO.—A las diez y cuarto. Los hugonotes y Los chicos de la escuela.

NOVEDADES.—A las cinco y tres cuartos.

El oro.—A las siete. El agua del Manzanarés.—A las nueve y cuarto. El santo de la Isidra.—A las diez y cuarto. El siglo de oro.—A las once y tres cuartos. El cotarro nacional.

Café de la Casa del Pueblo

Platos del día para mañana.

A las doce.—Occido con sopa, 0,60.

A las seis.—Rescort a la francesa, 0,70.

BORDADORA. La compañera Paca Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BUENA-VISTA, 34, 2.

M. ROCA. Fotógrafo. TETUAN, 20.—MADRID Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1913

Retratos de Jaime Vera y Pablo Iglesias

Magníficas ampliaciones al platino, tamaño 60 por 65, apropiadas para rifas, decorado de salones y secretarías de Sociedades obreras y Casas del Pueblo.

Precio: cinco pesetas ejemplar.

La misma fotografía, tamaño 17 por 25

Cincoenta céntimos ejemplar.

Descuentos a los correspondientes.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

IMPRESA DE FORTANET, LIBERTAD, 29

LOECHES "LA MARGARITA" PURGANTE. Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc. BOTELLAS, EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, Jardines, 15, MADRID